



no transar

Órgano de Prensa del Partido Revolucionario Marxista Leninista

¡PROLETARIOS Y PUEBLOS DE TODOS LOS PAÍSES OPRIMIDOS... UNÍOS!

Año 27 - Nº 197 (3ra. época)

Precio \$200 - Solidario \$300

13-10-2024

Por la salud y la educación

SE TIENEN QUE IR



9 de octubre de 1967- A 57 años de su caída

**"Sean capaces de sentir, en lo más hondo,
cualquier injusticia cometida contra
cualquiera en cualquier parte del mundo"**

Ernesto "Che" Guevara



Radiografía de un país empobrecido

Tras un fuerte plan de ajuste fiscal, monetario, salarial y de actividad económica por parte del gobierno de Javier Milei, el INDEC publicó en septiembre su informe sobre el resultado económico de los primeros 6 meses del año. Allí, el organismo mostró con cifras concretas lo que cualquier trabajador conoce de primera mano: la Argentina fue convertida progresivamente en un mar de pobreza e indigencia.

El enfoque monetario de la pobreza e indigencia establece el índice o porcentaje de tales fenómenos mediante la comparación de los ingresos mensuales de las familias contra una canasta de determinados bienes y servicios. Los ingresos son relevados a través de la Encuesta Permanente de Hogares (EPH) que lleva adelante el Instituto Nacional de Estadísticas y Censos (INDEC) dependiente del Ministerio de Economía. La misma se aplica de manera trimestral en 31 aglomerados urbanos (incluidas todas las capitales provinciales) con más de 100.000 habitantes, donde se concentran el 70% de la población del país.

Las canastas de bienes y servicios también son elaboradas por el INDEC en base a encuestas de consumo que, no obstante estar algo desactualizadas, reflejan con cierta fidelidad los insumos que una persona o familia necesita para vivir. Existen dos canastas fundamentales.

La primera es la "Canasta Básica Total" (CBT) agrupa los bienes y servicios considerados esenciales para una vida adecuada (vestimenta, alimentos, transporte, educación, salud) y su costo monetario establece cuál es la línea de pobreza, por debajo de la cual una persona, familia u hogar es considerada pobre. En agosto, por ejemplo, para alcanzar la CBT una familia estándar de cuatro integrantes necesitaba \$940.000 por mes. La segunda, denominada "Canasta Básica Alimentaria" (CBA), agrupa los bienes alimentarios que una familia necesita para cumplir con los requisitos calóricos y nutricionales básicos, cuyo su valor indica la línea de indigencia, en agosto, \$421.000 mensuales.

De acuerdo con el informe disponible en la web del organismo, el índice de pobreza en el primer semestre de 2024 fue del 52,9%, un incremento de 11,2 puntos porcentuales con respecto a los datos del último semestre de 2023 (41,7%). La indigencia tuvo un incremento todavía mayor en ese período, pasando del 11,9% al 18,1%. Se trata de los "nuevos pobres" de la era Milei. Dentro del semestre, es notable la diferencia entre el 1er y 2do trimestre: en el primero la pobreza fue 54,9% y en el segundo del 50,9%. El dato muestra que el ajuste se realizó principalmente durante el primer trimestre, cuando impactaron la mega-devaluación de diciembre (+118%), el consecuente fogonazo inflacionario (+51%) y una notable caída de la actividad económica (-5% interanual), con su correlato en la pérdida de puestos de trabajo y el retroceso consumo.

En términos absolutos, dentro del universo de la EPH (29,6 millones de personas) la pobreza alcanza a 15,7 millones de personas, de las cuales 5,4 millones se encuentran también bajo la línea de indigencia. No obstante, el ejercicio metodológico de proyectar los resultados a la totalidad de la población del país da como resultado que alrededor de 25 millones son pobres (6 millones más que en 2023), mientras que

8,5 millones son indigentes (4 millones más que en 2023).

Si llevamos la comparación hacia años anteriores, a grandes rasgos Cristina Kirchner dejó el poder con un 30% de pobreza, que Macri llevó hasta el 35% y Alberto Fernández elevó a 42%. La evolución de la pobreza es una verdadera radiografía de la situación económica y social del país que es responsabilidad de gobiernos de signos políticos diferentes. Salvando las evidentes distancias, los programas económicos de las tres últimas coaliciones de gobierno (JxC, FdT, LLA) llevaron a la ruina al país y sus trabajadores, mientras la gran burguesía y los capitales financieros hicieron grandes negocios.

Volviendo a los números, el informe del INDEC arroja precisiones sobre la distribución de esos guarismos de pobreza e indigencia. La niñez y juventud se lleva la peor parte: entre las personas de 0 a 14 años la pobreza fue de 66,1% y la indigencia del 27%, y en el segmento de 15 a 29 años las cifras fueron 60,7% y 21,2%, respectivamente. Por su parte, el grupo de adultos mayores (+65 años) sigue siendo el mejor posicionado en términos de pobreza e indigencia, pero al mismo tiempo es el segmento donde más crecieron ambos fenómenos: extendiendo los plazos de análisis, la pobreza pasa de 6,4% en el 2018 a 29,7% en el 2024 y la indigencia de 0,6% a 4,0%.

En cuanto a la distribución territorial de la situación, la pobreza se concentra especialmente en el norte del país, donde todos los aglomerados urbanos superan el 50% de pobreza y cinco localidades traspasan el umbral del 60%: Gran Resistencia (76,2%), Formosa (67,6%), La Rioja (66,4%) y Santiago del Estero-La Banda (64%). Asimismo, comparando las cifras de 2023 y 2024, los saltos más importantes en la pobreza tuvieron lugar en Formosa (+100%) y dos ciudades de la Patagonia como Ushuaia - Río Grande (91,3%) y Comodoro Rivadavia (+84%). Por su parte, casi la mitad de las personas que cayeron en la pobreza en 2024 (46,7%) están concentrados en el Gran Buenos Aires, cuyos municipios sumaron aproximadamente 2.800.000 de nuevos pobres -se trata del mayor bolsón de pobreza de la Argentina.

El crecimiento de la indigencia sigue patrones similares, con una concentración en el norte del país. Hubo fuertes incrementos de 2023 a 2024 en el Gran Resistencia, Santiago-La Banda, Formosa y Posadas; en el Centro del país en el Gran Rosario, Gran Santa Fe, Gran Buenos Aires, La Plata, Mar del Plata y Gran San Juan y hacia la Patagonia en Comodoro Rivadavia y Ushuaia, algunas de las cuales registraron el doble, triple o cuádruple de indigencia respecto al año pasado.

Mientras tanto, los programas sociales como la Tarjeta Alimentar o la Asignación Universal por Hijo evidentemente no son suficientes para paliar una situación social en declive, causada por las propias políticas económicas del gobierno. Según un informe de la UCA

de julio, tales programas sólo cubren el 25% de la Canasta Básica Total y el 50% de la Canasta Básica Alimentaria, razón por la cual el aumento de sus montos por encima de la inflación no impacta significativamente en los índices de pobreza e indigencia.

Se veía venir

Los datos del INDEC publicados en septiembre confirman oficialmente una tendencia observada en estudios anteriores desarrollados por diversas instituciones.

Con los informes publicados en junio y julio, la UCA había anticipado una pobreza en torno al 55% para el primer trimestre de 2024, un 32,5% de las personas con empleo bajo la línea de pobreza y una "inseguridad alimentaria" del 25% en áreas urbanas, concepto que se refiere a la imposibilidad de acceder de una manera regular y segura a los alimentos necesarios para vivir. Un informe del Instituto Germani publicado en octubre añadía que el fenómeno de los trabajadores ocupados, en blanco y pobres ya existía bajo los gobiernos anteriores, pero se duplicó hasta llegar al 30% en 2024 debido a las políticas económicas de Javier Milei.

Además, los estudios de la UCA incorporan datos clave que profundizan la gravedad de la situación: la pobreza se agudiza (los pobres son más pobres) y crece la desigualdad (se agranda la brecha entre ricos y pobres). La distribución del ingreso en 2024 fue completamente regresiva: si bien todos los estratos sociales perdieron poder adquisitivo (promedio -20,8%), ese fenómeno fue mayor en la base de la pirámide social (-27,8% en quintil 5) que en la cima (-17,9% en quintil 1) y entre los trabajadores informales (70% son pobres) más que en los formales (30%). Asimismo, entre los trabajadores ocupados, el sector de menores ingresos vio retroceder sus salarios un 25% y el de mayores ingresos solamente un 12%. Por ello, el 20% más rico de la población vio crecer su participación en el ingreso (50,2% al 52%), mientras que los demás estratos cayeron y, particularmente, el 20% más pobre (5% a 4,5%). Finalmente, el coeficiente de GINI pasó de 0,446 a 0,467, ilustrando un incremento de la desigualdad al interior de la pirámide social.

En segundo lugar, el organismo UNICEF advirtió en su informe de agosto que diariamente un millón de niños/as se van a dormir sin cenar, 1,5 millones se saltean al menos una comida por día y unos 4,5 millones de adultos dejan de comer para priorizar el alimento de sus hijos, según los datos obtenidos a partir de la 8va "Encuesta a Hogares..." elaborada por la entidad internacional. Asimismo, unas 10 millones de personas consumen menos alimentos que el año pasado (especialmente carne y lácteos), creció un 23% la cantidad de hogares que se endeudan para comprar comida, y una de cada cuatro familias abandonó la compra de medicamentos y controles médicos por falta de dinero.

Al igual que la educación, se trata de carencias actuales que no solamente son crueles y dolorosas, sino que traen graves consecuencias en el mediano y largo plazo, vinculadas a la salud, el aprendizaje y las capacidades de las futuras generaciones.

Hacia dónde vamos

En términos generales, hay que remontarse al 2004 -con la crisis del 2001/2 todavía en las espaldas- para encontrar cifras de pobreza e indigencia similares a las verificadas tras los primeros meses del gobierno de Milei: ni siquiera la pandemia del COVID propinó semejante golpe a la situación social y económica del país.

Para colmo, en el horizonte no asoman una recuperación de la actividad económica, un incremento de los salarios e ingresos o una baja sustancial de los precios al consumidor, tal que se produzca una disminución de los índices de pobreza e indigencia. El propio diario Clarín (30/9) señala que, según la EPH del INDEC, los hogares pobres tuvieron un ingreso promedio de \$407.000: en el primer semestre de 2024 estuvieron -y siguen estando- más cerca de caer en la indigencia (\$302.000) que de superar la línea de pobreza (\$709.000), lo cual aleja las expectativas de que una pronta y leve recuperación de los ingresos permita revertir las cifras de la pobreza. Por el contrario, el plan antiinflacionario del gobierno se apoya en el ancla cambiaria (dólar barato), la restricción monetaria (no emisión de pesos) y la caída del consumo (comprimir la demanda), todos factores que contribuyen a la continuidad de la recesión económica. Al mismo tiempo, no aparece la lluvia de inversiones esperada tras la aprobación del RIGI y la Ley Bases, las reservas del BCRA constituyen un flanco débil del esquema económico y en 2025 comienzan los pagos netos de capital e intereses al FMI y los acreedores privados de la deuda externa, sobre cuya capacidad de pago hay dudas entre los analistas.

Con las elecciones legislativas ya jugando un papel en los posicionamientos y las acciones de los bloques políticos, el 2025 se parece más a un huracán de problemas que al mundo feliz que pronostica el mundo libertario. La clase obrera debe intervenir en el devenir de la crisis para darle fuerza a un programa económico y social alternativo, basado en el no pago de la deuda externa y la estatización del sistema bancario, el comercio exterior y los resortes productivos clave, con el objetivo de lograr un inmediato bienestar popular y un sendero de desarrollo económico para nuestro país.

David Paz

Avanzar al paro general para que se vayan

El gobierno de Milei trabaja por presentar sus pretendidos logros. Su caballito de batalla es la baja de la inflación, que en septiembre dio 3,5%: así y todo, la plata no le alcanza a nadie que tenga que vivir de su trabajo o su jubilación. Bajó el dólar paralelo y la brecha con el oficial se achicó. Este es un resultado, por un lado, del blanqueo que introdujo gaita sucia al circuito formal, y por otro, del pago anticipado de bienes personales, que hará que esos contribuyentes no tributen los próximos 3 años. Es decir, se trata de dos circunstancias extraordinarias, con lo cual el veranito cambiario es de dudoso sostenimiento. También planteará el triunfo de que el FMI haya anunciado un recorte en los sobrecargos que le cobra al país, aunque difícilmente ello redunde en moderar un poco el ajuste bestial cuyo "ahorro" se va en el pago de esa deuda ilegítima. Por último, insistirá con que volvió a vencer a los "degenerados fiscales" en el Congreso, al lograr sostener un nuevo veto.

Con todo esto, el gobierno tratará de disimular lo más importante: que entró en la cuesta descendiente.

Cambia la mano

La ratificación del veto a la ley de presupuesto universitario -al igual que pasó con el aumento para los jubilados- obligó al gobierno a operar con intensidad, tanto en el debate público como con las fuerzas parlamentarias. Es decir, ambas iniciativas de la oposición lo obligaron a exponerse en dos temas muy sensibles socialmente.

El contexto es poco amigable para ello: la licuación de los ingresos populares hace que llegar a fin de mes sea una odisea. Al menor poder de compra de los salarios y las jubilaciones se suma el crecimiento del desempleo, con el cierre de fábricas, de locales y de dependencias estatales. Por más que haya bajado, la inflación sigue siendo una carga muy pesada; a esa suba de precios se le deben sumar alquileres, servicios públicos y transporte, todos por las nubes. Así las cosas, sacrificar en el altar del equilibrio fiscal a los jubilados y a la educación no es un gran argumento para mantener conformes a los votantes del año pasado, y ni que hablar de convencer a alguien nuevo. Para colmo, bravuconadas como el asadito en Olivos ayudan poco y nada. Inexplicable que en este marco hayan impulsado el acto de LLA en Parque Lezama, exponiendo al propio Milei a un modesto auditorio calculado en unas 5.000 personas.

También estuvo mal calculada la pretensión de avanzar con el cierre del Hospital Bonaparte. La toma del centro de salud, garantizando su funcionamiento, fue una respuesta de sus trabajadores a la altura de tamaña provocación, que junto a la solidaridad cosechada, muestra que el movimiento de masas se va reponiendo de la sorpresa ante la brutalidad con la que



este gobierno ataca sus condiciones de vida. Otro tanto puede decirse de la nueva marcha universitaria, otra vez masiva en todo el país, y a la respuesta ante el rosqueo en favor de sostener el veto. Las tomas y las vigiliadas en la UBA, la UNA, las universidades de La Plata, Córdoba, Rosario, Cuyo, Litoral, Jujuy, Tucumán, Santa Cruz, La Pampa, Tres de Febrero y José C. Paz, volvieron a poner al movimiento estudiantil en el centro de la lucha de masas. Fue justamente en la UNLP en donde agrupaciones estudiantiles le cerraron el paso a Pettovello y sus funcionarios cuando quisieron dar una charla.

Por su parte, en el debate público el gobierno estuvo a la defensiva. Tanto sus voceros oficiales como paraoficiales salieron a aclarar que no están en contra de la educación pública -que hace algunos meses era un nido de adoctrinamiento-, planteando que "sobre un reclamo justo se montó una marcha política": el más lastimoso de los argumentos defensistas. Otro tanto sucedió con el Bonaparte, cuando aseguran que la intención del gobierno nunca fue cerrar el hospital. Mienten: quieren bajarle el precio a la lucha de los trabajadores que los obligó a parar el carro. Hacen bien en tomar nota de que la mano está cambiando.

Cartón pintado

Dice la teoría que, en una democracia republicana, los poderes del Estado se controlan entre sí: puro cuento, si tomamos la experiencia de los últimos meses.

El gobierno vetó dos leyes que mejoraban un poquito las jubilaciones y la situación de la universidad. Para sostener los vetos, desplegó una rosca infame sobre las fuerzas parlamentarias. Casi todo el PRO, unos cuantos radicales y no pocos peronistas cambiaron sus votos y sus argumentos sin que se les caiga la cara. Una verdadera cueva de hipócritas ese Congreso en donde los "representantes del pueblo" pue-

den darse vuelta sin rendirle cuentas a nadie. Por supuesto, estos miserables solo pueden sesionar rodeados de operativos policiales faraónicos que buscan disuadir el legítimo repudio popular, y cuando no lo logran lo castigan con la mayor severidad. No les alcanza con encarcelar durante meses a manifestantes, si hasta le tiran gases a niños. En lugar de tratar de desmentir lo evidente, Patricia Bullrich debería admitir sin rodeos que su "protocolo antipiquete" busca barrer a la lucha popular. Por más que inunde de milicos la calle, no va a lograrlo.

En el peronismo ven que, a pesar de las victorias parlamentarias, el gobierno no logra consolidar una fuerza política. Al contrario, a cada paso se le desgrana. Por eso apuntan la mira a ganar las elecciones del año que viene: con un armado decente es un objetivo posible. Los referentes del peronismo empezaron hace rato la carrera por ponerse a la cabeza de un espacio que está prácticamente descuartizado. En la Provincia de Buenos Aires -el principal distrito que hoy controlan-, la pelea entre Kicillof y Máximo Kirchner no se disimula con nada, y ambos bandos buscan seducir a los referentes del resto del país, poco adeptos al más mínimo progresismo. Ahí vuelve a aparecer Cristina Kirchner con otra carta, ratificando la posición por derecha que había planteado en la primera en temas como equilibrio fiscal y reforma laboral, proponiéndose como eje de la reunificación. Si la memoria no nos falla, esta película ya la vimos hace cinco años, y el resultado fue el gobierno de Alberto Fernández. O sea, el principal espacio opositor nos propone bancarnos dos años más a Milei para después volver a lo que había antes.

Se tienen que ir

Que la tendencia esté cambiando no quiere decir que el gobierno deje de mostrarse agresivo ni que deje de hacer daño. Por el contrario, va a profundizar su camino de ajuste y pauperización de

las condiciones de vida todo lo que le dure el mandato. Como la experiencia viene mostrando, no es un problema que se pueda controlar haciendo contrapeso desde el Congreso. Por el contrario, como lo graficó el Bonaparte, es la contundencia de la lucha obrera y popular la que puede frenar este desastre. La defensa de las jubilaciones, de la educación y la salud, son ejes que lograron aglutinar en momentos de dispersión de la lucha. La toma como método le aporta contundencia a la intervención de los de abajo. Desde las luchas, hay que unificar a todos los sectores que se oponen al gobierno para avanzar en la construcción de un paro general activo, con el planteo de que este gobierno se tiene que ir. Por supuesto, una iniciativa de este calibre no va a salir de la conducción de la CGT, mayoritariamente volcada a la colaboración, ni de las CTA, cuya unidad de acción está más puesta al servicio de la interna en el peronismo que de la intervención popular. Pero esto no quiere decir que haya que tener una línea sectaria hacia sectores que se mueven en esa órbita. La situación entre los trabajadores está muy caliente y las contradicciones van a seguir aflorando, como viene pasando por ejemplo en el sector del transporte.

Los sectores combativos tenemos la responsabilidad de impulsar esta unidad y dirigirla, planteando con claridad que los tiempos institucionales no tienen nada que ver con las necesidades del pueblo. En ese camino, el PRML pelea por ocupar un lugar en la primera línea del combate obrero y popular, en dirección a darle forma a la fuerza social que termine con este gobierno y sea también capaz de plantear una salida en favor de los de abajo, suspendiendo el pago de la deuda con el FMI y nacionalizando la banca, el comercio exterior y los recursos estratégicos.

Agustín Damaso

Gualedguaychú

Persecución al movimiento piquetero

Por orden del juez federal Hernán Viri, el 23 de septiembre Gendarmería realizó 23 allanamientos a referentes de organizaciones piqueteras en la ciudad de Gualedguaychú, Entre Ríos. Junto a otras organizaciones, la CUBa-MTR fue blanco de este ataque.

Luego de ello, cinco compañeras de la CUBa-MTR fueron notificadas de que irán a juicio, en una causa

en la que se las acusa de extorsión sobre beneficiarios de planes sociales. Así, la Justicia de esta provincia gobernada por el PRO en la persona de Rogelio Frigerio, se suma a la ofensiva desatada por el gobierno nacional contra la organización de las y los desocupados.

Al igual que en el resto de las causas del mismo tipo, la Justicia no tiene pruebas como para demostrar,

simplemente porque organizarse para luchar no configura ningún delito. En cambio, buscan amedrentar a las y los compañeros, aislarlos del resto del pueblo y, de máxima, dispersar a las organizaciones. Por ello, además de dar batalla en el terreno legal, la campaña de defensa de las compañeras buscará profundizar lazos solidarios con el resto de los sectores que están sufriendo el

ajuste del gobierno nacional, en el cual el PRO acompaña sin condiciones.

¡Basta de persecución al movimiento piquetero! ¡Cierre de las causas!

Corresponsal

Puente 12: un fallo repudiable

El tramo III del juicio Puente 12 concluyó con un fallo repudiable: dos de los imputados fueron condenados mientras que los otros tres resultaron absueltos, lo que generó la indignación de las querellas, sobrevivientes y familiares.

Puente 12 fue un Centro Clandestino de Detención, Tortura y Exterminio que operó entre 1974 y 1983, ubicado en la intersección de la autopista Ricchieri y el Camino de Cintura, en la Provincia de Buenos Aires. Fue sede de la División Cuatrismo y la "Brigada Güemes", un cuerpo de caballería que actuó en la localidad de La Matanza.

En el tramo III del juicio por este CCDT, la fiscalía y las querellas solicitaron condenas para los imputados Enrique Miguel Del Pino, Walter Minod, oficiales del Batallón de Inteligencia 601, y los policías bonaerenses Carlos Tarantino, Ángel Salerno y Néstor Ciaramella, el sexto imputado, Enrique Gauna, falleció durante el juicio. Están acusados de cometer secuestros, torturas y asesinatos de 180 militantes y trabajadores, además de abusos sexuales contra mujeres.

Las condenas fueron para el policía bonaerense Néstor Ciaramella, condenado a prisión perpetua y Enrique Miguel Del Pino, ex-oficial del Batallón 601 quien recibió 25 años de prisión. Sin embargo, Walter Minod, jefe de Personal y Logística del Batallón 601, junto con los policías bonaerenses Ángel Salerno y Carlos Tarantino, fueron

absueltos, lo que generó la indignación de víctimas y familiares, de los abogados de la querella, Verónica Bogliano y Pablo Llonto, y el repudio de todo el arco de organizaciones y personalidades que luchamos para que los genocidas paguen por sus crímenes.

Este fallo no puede ser separado del contexto en el que se produce, con un gobierno apologista de los crímenes cometidos por la dictadura. Legisladores que responden a la vicepresidenta Villarroel que visitan genocidas en las cárceles, o expresiones como la del presidente Milei del tipo "después no lloren Derechos Humanos y Lesa Humanidad", crean un ambiente al cual la Justicia genuflexa se acomoda.

En el castigo a los genocidas y en la reivindicación de los compañeros y compañeras represaliados, además de las banderas de Memoria, Verdad y Justicia, se juega una lucha del presente por cerrarle el paso a los proyectos que pretenden abrirse paso sobre la base de sembrar el temor en el pueblo.

En la sentencia por Vesubio III nuestro camarada Guillermo Lorusso, ex detenido-desaparecido del CCDyE "El



Vesubio", señaló: "Las impunidades subsisten, tanto las judiciales como las biológicas, con más excarcelaciones y el andar más que cansino, perverso, 'que supimos conseguir' y contra el cual tendremos que seguir luchando por los compañeros, los ideales y la sociedad justa a la que aspiramos y merecemos. Por la memoria de nues-

tros camaradas caídos, seguimos persiguiendo justicia y, sobre todo, seguimos manteniendo sus banderas en alto."

Con ese concepto, vamos a seguir adelante sin vacilaciones ni concesiones de ningún tipo.

Marcela Stein

Compañeros y compañeras de Vanguardia Comunista

¡PRESENTES!

Raúl Kossoy y Ana María Estevao,
asesinados por la Triple A en octubre de 1975



Rosario contra la baja

En la ciudad de Rosario antes que en cualquier otra ciudad, se impulsó una multisectorial de organizaciones en contra de poner el foco del mal en la pibada, en medio de un contexto de hambre, desempleo y pobreza. La necesidad de coordinar acciones conjuntas y generar debates profundos es el más sano ejercicio de construcción de democracia desde abajo, con coherencia popular y conciencia de clase.

Desde la vuelta a la democracia en 1983, donde amplios sectores del pueblo eran entusiasmados con la propuesta “comer, curar y educar”, la discusión de la baja de punibilidad como solución a los problemas del pueblo fueron impuestos como un chamuyo para evitar lo importante, los verdaderos problemas: el desempleo general y juvenil (hoy un poco mayor al de 2001), el hambre, la falta de políticas que permitan sanear un barrio, construir una casa o mejorar los sistemas de salud y educación.

En estos 40 años las estadísticas sobre hambre y desnutrición infantil, de educación, salud y empleo nos dejan en vistas una tendencia que expresa que con la democracia no se come no se cura y no se educa. Esto es así porque las respuestas de los diferentes gobiernos fueron paliativas, es decir rodeando los intereses de los que más poder y medios concentran: monopolios, transnacionales y banqueros.

Por eso, crearon una fuerte asistencia directa de alimentos de mala calidad, ingresos mínimos y una preparación del control represivo con tecnología de avanzada y protocolos de los ejércitos imperialistas más sanguinarios, los de EE.UU. e Israel. Asistencia y represión fueron la forma de moldear y controlar la genuina bronca que se genera cuando se destapa un engaño: lo que en realidad se puede hacer con esta democracia tutelada.

El árbol no tapa el bosque, tapa la vista

El problema de nuestro pueblo no es cómo sancionar, encerrar y castigar a menores de 16 años. Desde 1983, este es el intento número 16 de discutir la baja de edad de imputabilidad, y si no ha encontrado cauce es porque

han sido las organizaciones del pueblo las que tomaron el bastón, la palabra y las calles en dirección contraria, o diferente. Y esta no es la excepción. En 2023, la Corte Suprema de Justicia de la Nación publicó un informe expresando que el número de menores de 16 años con imputaciones en la Justicia por delitos penales era del 1,1%. De esa cifra, solo el 1,4% habrían cometido un delito contra la integridad de personas y el 0,49% un homicidio. Es decir, no son los datos sobre la realidad los que dan lugar nuevamente a este debate, sino las opiniones impuestas bajo la pedagogía del castigo ejemplar y la exageración de los pocos hechos que involucran delito y adolescentes para crear un escenario de caos e inseguridad.

Nos toca dar nuevamente pelea sin cuartel contra la baja de punibilidad, que en criollo es seguir criminalizando al pueblo ante las violencias económicas y políticas que los gobiernos generan.

En el caso rosarino, la preocupación es amplia dado que se vincula el delito, las economías ilegales y juventud en un combo ideal para representar el mal social, el sujeto del terror. Pero ante eso se deja ver una agenda y consigna en común, que permite organizar y mejorar los vínculos de las organizaciones del pueblo: sindicatos de la docencia, de estatales, colegios profesionales, secundarios y universitarios organizados, curas tercermundistas y pastorales evangélicas, sectores del movimiento piquetero son (fueron y serán) la fuerza viva y consiente de cuáles son los males en el barrio, cual es el problema político detrás, pero principalmente quienes son el futuro.

En este momento político y social donde la pobreza, el valor de un salario,



la informalidad, la inversión social y el hambre adquieren niveles similares o peores a los de 2001, y donde la crisis política por arriba se confunde con la dispersión organizativa por abajo, generar debates tan sensibles como polémicos, utilizando datos reales y trabajar sin mezquindades es una necesidad que va más allá de este tema, pero que nos permite diagnosticar cómo están los anticuerpos que solo la clase trabajadora puede generar para ponerle un freno a Milei y sus secuaces, romper los cercos mediáticos empresariales y volver a poner el foco en los responsables de las verdaderas causas que son el mal del laburante, sin dejar de darle una explicación ideológica.

¿Qué responsabilidad tiene un adolescente de la deuda con el FMI? ¿Y con la falta de inversión en industria nacional, comedores y escuelas? ¿Qué lugar le cabe ante la vista gorda de jueces, “políticos” y policías en la in-

serción del narcotráfico a nivel regional y mundial?

Porque en todo caso hay que discutir sobre responsabilidad, es la que le cabe a los monopolios que expolían trabajo, recursos y ecosistemas, la de la dirigencia política aliada que les omite impuestos y concede leyes con las cuales terminan expoliando y destruyendo la cadena de valor de las industrias que generan empleo, la del FMI que en nombre de la democracia y la política ajustan los presupuestos destinados a educación, formación en oficio, créditos para vivienda, becas de estudio y empleo joven, y la de los adultos letrados que aminoran la genuina bronca de la juventud ante un país sin programas políticos ni posibilidades de un proyecto soberano, para después sorprenderse de como un “loco” como Milei es tan elegido por esta misma.

Arturo Matorras

En defensa de la cultura

Un pueblo sin cultura es un pueblo sumido y castigado a la tristeza

Asistimos a los atropellos más descarados que puedan sufrir el pueblo y la clase trabajadora en estos tiempos. Con una ola de vetos de leyes, el gobierno de Javier Milei pretende barrer con conquistas populares. El desfinanciamiento parece no tener límites y se enmarca dentro de las decisiones más insensibles desde el retorno de la democracia.

Al desfinanciar las universidades públicas, no solo tiene la intención de precarizar los sueldos y las be-

cas en pos de que los números le cierren, sino que además, lo que busca solapadamente es desculturar aún más al pueblo que se debate ante la falta de trabajo, el hambre y la falta de posibilidades para su crecimiento intelectual.

En estos tiempos de incertidumbre y desolación, nuestra obligación no solo debe concentrarse en la búsqueda del plato de comida para los más desposeídos o pelear por puestos de trabajo y la dignidad de

un salario, también debemos luchar denodadamente por sostener la cultura y por conseguir los libros que alimenten nuestro espíritu. El gran escritor ruso Fedor Dostoyevsky, estando prisionero en Siberia, alejado del mundo, en sus cartas de socorro pedía libros: “¡Envíenme libros, libros, muchos libros para que mi alma no muera!” Pedía libros que era cómo pedir futuro, esperanza y liberad.

¡Solo sosteniendo la cultura podre-

mos librarnos del yugo al que nos somete el imperio desde hace mucho tiempo! Recordemos al Comandante “Che” Guevara en el mes de su caída en combate, quien a pesar de las inclemencias que le proponía la Sierra Maestra, enseñaba y sembraba cultura en su tropa.

Carlos Ruiz

El macrismo no aprende

Avanza una nueva reforma de la educación en CABA, la tercera desde que el macrismo gobierna la Ciudad. A las secundarias que el año próximo serían escuelas piloto -o "pioneras", como le gusta decir al gobierno- se le suman los anuncios de cambios para la primaria. Inestabilidad laboral, precarización educativa y negocios, el telón de fondo detrás de los documentos y las operaciones de prensa.

El mes pasado, el jefe de gobierno Jorge Macri y la ministra Mercedes Miguel anunciaban la implementación de la tercera reforma en la secundaria desde que gobierna el macrismo: "BA Aprende" continúa la saga de la implementación de la NESCE (en consonancia con la resolución del Consejo Federal) en 2014 y de la "Secundaria del Futuro" en 2018, todos planes inconsultos, polémicos en sus fundamentos pedagógicos y promotores de flexibilización laboral.

Argumentan el nuevo cambio en los malos resultados que arrojan las evaluaciones externas que hace el Ministerio de Educación. En lugar de seguir imponiendo reformas, sería mejor asumir que si hay malos resultados sostenidos en el tiempo, quizás la mayor responsabilidad sea de quienes vienen gobernando el distrito desde hace más de cuatro mandatos. En lugar de ello, mientras en la gestión anterior buscaron culpar a la docencia -recordar los ataques constantes de la ministra Acuña-, los funcionarios actuales son partidarios de las frases pomposas, como "pasar de la enseñanza al aprendizaje". Cualquiera que haya estudiado un poquito de didáctica sabe que esto es un chamuyo berreta, igual que todos los documentos que elabora el Ministerio, llenos de imprecisiones e incoherencias: no es casual que ningún académico quiera poner su nombre en esos engendros, que solo llevan la firma de la ministra.

La implementación de la reforma va a causar estragos en el trabajo de la docencia. La concentración de horas por establecimiento que se pretende promover, se va a llevar puestos a docentes interinos e incluso a no pocos titulares. En algunas escuelas se calcula que puede llegar a quedar entre un 30% y un 40% menos de docentes. ¿Adónde van a ir a parar quienes pierdan sus horas? Quienes sean titulares van a migrar hacia las vacantes que se generen en otras escuelas, desplazando colegas interinos que van a intensi-

ficar la competencia por los cargos que vayan surgiendo, en la medida en que haya más docentes para menos puestos. Es decir, hasta que el sistema se reacomode, cientos de docentes van a transitar un período de precariedad con la consecuente inestabilidad en los ingresos. En un contexto en el que, aun cobrando todos los meses, la plata apenas alcanza para llegar a fin de mes.

Varias escuelas realizaron movidas de rechazo. Las asambleas, los abrazos, los pronunciamientos, lograron frenar el ingreso a la reforma en el Normal 1, el Normal 7, el Cerámica y el Liceo 5, entre otras. En algunas escuelas la reforma pasó en medio de protestas de docentes y familias, como en el Lengüitas, ratificando el carácter compulsivo, alejado de lo que dice la ministra respecto de la supuesta consulta a la comunidad. Además de que el macrismo pretende avanzar hacia una "educación de calidad" cambiando de acá a marzo del año que viene los planes de estudio de los cinco años de la secundaria en simultáneo, a diferencia de las reformas anteriores que fueron graduales. A tales efectos, en las escuelas piloto las clases se terminan algunas semanas antes para que los docentes discutan cómo reconvierten las materias que vienen dictando en "talleres y laboratorios". Así, no le preguntan a la docencia qué opina, pero la obligan a realizar en tiempo récord un trabajo que le correspondería hacer al Ministerio.

Es que sobre esta base de precariedad laboral se monta el aspecto pedagógico. Salvo Lengua, Matemática y segunda lengua (Inglés), el resto de las materias pierde especificidad, diluyéndose en una suerte de "ejes temáticos", algunos de cursada obligatoria y otros optativos. Se jerarquizan las "habilidades" por sobre los contenidos curriculares, con excepción de aquellos de las mencionadas materias troncales, que pasarían a ser "contenidos fundacionales" (sic). E invocando la inclusión,

se pone en primer plano a las "trayectorias" de los estudiantes. A diferencia de la escuela como dispositivo de masas que buscaba nivelar para arriba las diferencias que se traían de fuera de la escuela -aspecto progresivo de la escuela del siglo XIX que se viene perdiendo a pasos agigantados-, ahora se resalta que cada trayectoria es individual y única. La escuela se transforma así en una gran clase particular, en donde cada uno llega hasta donde puede, en la medida en que sepa leer, haga cálculos matemáticos básicos y pronuncie unas cuantas palabras en inglés: así de burdas son las "habilidades del siglo XXI".

Esto empalma con la reforma que se anunció para la escuela primaria que, según los anuncios oficiales, pondría el acento en la lectura. Detrás de ese objetivo del que nadie estaría en contra, viene la letra chica de las "habilidades". Acá aparece la "educación socioemocional", definida como "la capacidad de reflexionar y autorregularse; de introspección, gestión de las emociones y autocontrol de impulsos negativos". El aumento en los índices de padecimientos psíquicos que presentan nuestros pibes en las escuelas pretende ser abordado con un paradigma propio de libros de autoayuda, mutilando a los jóvenes respecto de su entorno social. Otro tanto se puede decir de la "educación financiera para la vida", en donde se inculcará cómo recoger alguna migaja de la exorbitante timba financiera en curso, aprendiendo por ejemplo a usar billeteras virtuales. Estos "contenidos transversales" tienen un fuerte lobby de fundaciones ligadas a escuelas privadas y a grandes empresas tecnológicas; además de difundir sus puntos de vista, se dedican a vender paquetes tecnológicos y diferentes diseños para educación. Acá hay una pista de por qué cada pocos años tenemos una reforma nueva.

Frente a esta avanzada, la conducta de los sindicatos fue dispar. Algunos

como UDA celebraron la reforma sin condiciones: la misma actitud colaboracionista que mantiene a nivel nacional la cúpula de la CGT de la cual son parte. UTE se limitó a exigir que se protegieran lo más posible los puestos de trabajo. Diciendo poco y nada sobre las consecuencias pedagógicas, su conducción promovió la protección de interinatos, es decir, patear el problema de la estabilidad para dentro de uno o dos años, cuando va a volver a estallar. Parten de una caracterización derrotista de que a este gobierno no se le puede ganar, entonces lo mejor es no quedar fuera de las negociaciones y agarrar lo que se pueda. Con ese punto de vista vienen manifestando en comunicados -prácticamente lo único que hacen, comunicados- su "preocupación" por las paritarias a la baja que todos los meses hacen que el salario pierda contra la inflación. No fueron pocos los delegados de base que se cortaron solos e impulsaron asambleas. Ademys tuvo un rol activo en ayudar a las escuelas a organizarse y oponerse a la reforma, a veces pecando de sectarismo al sumar al peronismo a la denuncia, ampliando así el blanco hacia el cual dirigir el golpe.

El gobierno de la Ciudad está decidido a avanzar con su plan, pero nada dice que tenga el camino allanado. A quienes plantean que tarde o temprano esta reforma se instalará en todo el distrito, hay que recordarle lo conflictiva y desigual que fue la aplicación de la Ley Federal en los '90, que tuvo a la Ciudad en el centro de la polémica. Hay que continuar la organización por escuelas, haciéndole pagar sus vacilaciones a las direcciones claudicantes, apoyados en la asamblea y los delegados combativos, para confluir con familias y estudiantes en un movimiento que ponga como centro la defensa de la educación pública contra los avances de un gobierno que avanza en su destrucción.

Facundo Palacios

Hacia la profundización de la crisis en educación

En los últimos años, Argentina ha implementado una serie de reformas educativas que, aunque buscan mejorar los índices de alfabetización y los resultados académicos, han revelado una profunda crisis en el sistema educativo. Estas reformas, en su mayoría, han sido impulsadas en un contexto de aumento de la pobreza y el desempleo que afecta a una gran parte de la población y que ha conducido a una creciente precarización docente y a una degradación educativa que se manifiesta en los múltiples niveles del sistema educativo y las distintas pruebas evaluativas aplicadas por las carteras educativas.

Las reformas educativas han estado marcadas históricamente por un proceso de descentralización iniciado en los años 50 en la escuela primaria y profundizado en la escuela secundaria por la "modernización" menemista del estado en la década del 90, la cual descargó sobre las provincias las responsabilidades educativas sin un adecuado financiamiento y terminó por fragmentar

los contenidos curriculares y la formación docente.

En esta línea, la apertura económica y desregulación neoliberal buscó adaptar el sistema a las realidades locales y proveer de mano de obra "educada" acorde a las necesidades de los monopolios.

Por su parte, durante la pandemia, la implementación del aislamiento social preventivo obligatorio y la caren-

cia de dispositivos tecnológicos y recursos entre la población estudiantil favoreció la instrumentación de medidas flexibilizadoras de promoción automática que afectaron fuertemente los procesos de enseñanza y aprendizaje, y que son reflejados en varios informes e investigaciones. En este sentido, de acuerdo a un estudio de Unicef Argentina, Unicef Uruguay y Unesco que analizó los datos

del Relevamiento Anual 2022 de la Secretaría de Educación y la Prueba Aprender 2023 de primaria, ingresan al nivel medio 160.000 chicos y chicas sin estar alfabetizados; es decir, a pesar de no haber repetido, 1 de cada 3 estudiantes promovidos, no logran adquirir las habilidades esenciales en lecto-escritura necesarias para alcanzar aprendizajes en todas las materias.

cont. en pág 7

El Bonaparte no se cierra

La política de desfinanciamiento del gobierno de Milei es manifiesta: no intenta ocultarla ni en el ámbito de la salud ni en el educativo o en el sector de ciencia y técnica. La única alternativa que tenemos los trabajadores y el pueblo es mantenernos en estado de alerta y movilización para intentar frenar los embates de un gobierno que (cada día más) claramente no vino a ajustar a la casta sino a beneficiarla en perjuicio de las condiciones de vida populares.

Un ejemplo de cómo plantarse ante el avasallamiento de los derechos que el gobierno nacional impulsa fue la rápida reacción de trabajadores, pacientes y comunidad en general alrededor del intento de cierre del Hospital Nacional en Red "Lic. Laura Bonaparte", un centro de salud de referencia nacional, especializado en salud mental. Tiene servicio de internación, de hospital de día y de consultas externas. Su capacidad de acompañamiento del paciente con trastornos de la salud mental es, por lo tanto, de gran amplitud. Si además agregamos la calidad profesional y humana de sus laborantes, se magnifica su valor. Por eso fue tan disruptivo el anuncio de desfinanciamiento del hospital de parte del gobierno nacional, a cuya jurisdicción pertenece. Es que no tiene nada que ver con la casta pagando el ajuste. Este es un centro de salud de funcionamiento a bajo costo, por el hecho de no tener quirófanos (que suelen representar un alto presupuesto) y que además -como debiera ser del gusto del gobierno- genera sus propios recursos mediante el cobro a obras sociales por servicios prestados.

El mecanismo, entre los trabajadores de la salud, ya es conocido. Primero anuncian una disminución en actividades, como cancelación de nuevas internaciones y atención por guardia, lo que pone al centro a trabajar a media máquina. De ahí, la quita progresiva de tareas es el allanamiento del camino hacia el cierre. Ante esta primera alarma, el jueves 3/10 los trabajadores del hospital decidieron un plan de lucha en asamblea y al día siguiente pararon y concentraron en la puerta. Rápidamente organizaron vías de comunicación y obtuvieron una repercusión positiva del resto del sector sanitario y de la comunidad



en general. Esto se plasmó en el acompañamiento que durante esta última semana recibieron: cientos de personas poniéndole el cuerpo a la causa. La ocupación durante ese primer fin de semana, garantizando la atención de los y las pacientes, junto a la visibilización que se le dio por parte de vastos sectores de la sociedad y los medios de comunicación, provocó que el inminente anuncio de cierre que se esperaba para el lunes 7 no sucediera. En cambio, el anuncio fue de reestructuración, algo que no quita las señales de inquietud, pero que en principio da más margen para seguir peleando.

Frente a un nuevo ataque de un gobierno que no para de hacer daño, las y los laborantes dieron una respuesta a la altura, sin dejarse amedrentar por la motosierra. Por eso, la toma es un ejemplo para el conjunto de los trabajadores sobre

cómo enfrentar a Milei. No debe haber sido casualidad que en la semana posterior, varias facultades del país hayan sido tomadas para luchar contra el veto: en ese sentido, la lucha del Bonaparte aporta a canalizar y orientar una bronca que se viene gestando hace meses. A su vez, dejó en orsaí a la burocracia. Durante los días más álgidos del conflicto, sólo ATE hizo un aporte. Desde UPCN planteaban que había que esperar a que anunciaran efectivamente el cierre para tomar medidas; de Médicos Municipales no hubo ni noticias. El desborde por abajo marca un camino para vencer al colaboracionismo sindical.

Para el gobierno nacional esto fue una derrota. Primero, presionaron a la dirección del hospital para que desactivara el paro. El antecedente reciente de la limpieza de la dirección del Hospital Garrahan luego del bono de 500.000 pesos para sus

trabajadores marcaba la pauta. Ante la imposibilidad de vencer la lucha, se vieron obligados sentarse a dialogar. Hasta ahora, tuvieron que salir a anunciar que el hospital no se cierra. Sin embargo, la lucha continúa. No hay garantías de financiamiento, como tampoco de que no se intente pasar el hospital a jurisdicción de CABA, recordando esto al proceso de descentralización de la década del '90 que redundó en desarticulación y desfinanciamiento de la salud pública. La lucha de las y los trabajadores junto a la solidaridad popular es la mejor reserva contra ese proyecto nefasto, en defensa de la salud pública.

Valeria Casas

viene de pág 6

Según la investigación realizada por el Observatorio Argentinos por la Educación (2022) que analizó datos oficiales, a pesar de la obligatoriedad de la educación en la Argentina, de cada 100 estudiantes que inician la escuela primaria, apenas 53 llegan al último año de la secundaria en tiempo y en forma; y de éstos, solo 16 alcanzan conocimientos y habilidades aceptables en Lengua y Matemática. Además, de cada 10 que arrancan la secundaria, la mitad llega a 6to año y de éstos solo egresa el 75%.

A pesar de los alarmantes indicadores, desde hace décadas los gobiernos nacionales y provinciales impulsan programas superficiales que buscan maquillar en las estadísticas los nefastos resultados sin atacar las bases estructurales del problema

educativo: el agravamiento de las condiciones materiales de vida de los trabajadores y el pueblo y la descomposición social que genera el capitalismo dependiente.

En este marco, a través de decretos, leyes y resoluciones del Consejo Federal de Educación, el gobierno nacional y las provincias vienen avanzando en la implementación de planes de alfabetización y reformas educativas que pretenden abordar los problemas de la educación, modificando la estructura de la organización escolar, el currículum y las condiciones de trabajo de la docencia.

El Plan de Alfabetización de Milei

En respuesta ante este panorama el gobierno de Milei lanzó un plan de al-

fabetización que contempla la elaboración por cada provincia de una propuesta alfabetizadora, mientras que la Secretaría de Educación se comprometió a financiar la creación de la Unidad Nacional de Alfabetización, la distribución de libros, instancias de evaluación y la aplicación del programa "Una Hora Más" que extiende la jornada escolar

A mediados de febrero, a través de la resolución 465/24, se firmó el documento "Compromiso Federal por la Alfabetización" que estableció las orientaciones de política educativa en torno a la adquisición de habilidades básicas de lectura y escritura, coincidiendo con el anuncio de la eliminación de la paritaria nacional docente y el incentivo docente, luego de una brutal devaluación de más 50%

en diciembre de 2023. En el mismo se consigna la escuela como principal responsable de la tarea alfabetizadora para plantear, no obstante, un plan integral de alcance federal y comunitario, es decir, cuya ejecución depende de las provincias, y para el cual se plantea el involucramiento de múltiples actores del sector público y privado, ONGs, movimientos sociales, etc.; en una suerte de delegación de la tarea educativa a terceros para la utilización eficiente de recursos en sintonía con el ajuste fiscal.

Con la Resolución 471 suscripta a fines de mayo, se retoma lo actuado en la resolución de febrero y se agregan los planes provinciales de alfabetización, priorizándola en los primeros años de escolaridad. Además, se crea la Unidad Nacional de Alfabeti-

cont. en pág 8

Se realizó el 37° Encuentro de Mujeres y Diversidades

Los días 11, 12 y 13 de octubre se realizó el 37° Encuentro en Jujuy, que contó con la participación de unas 45.000 mujeres y diversidades. La crisis económica se expresó tanto en la menor cantidad de compañeras presentes respecto a otros años, como en los distintos talleres, atravesados por la denuncia del ajuste y el ataque a nuestros derechos.

La necesidad de enfrentar a Milei fue el eje principal que atravesó los debates. Las diferencias se presentaron en el cómo hacerlo, principalmente con el feminismo peronista. Con la consigna: "En unidad y en las calles podemos derrotarlo. Milei se tiene que ir", fuimos al Encuentro a proponer la coordinación de las luchas que se vienen abriendo paso a medida que el gobierno comienza a perder apoyo, para lograr imponer un paro activo que apunte a quebrar el ajuste y a que Milei se vaya.

El peronismo deambulando entre sus propias internas, se volcó -sea buscando avales para que Cristina presida el PJ o enalteciendo a Kicillof- a encausar el malestar hacia las legislativas 2025, como sucedió luego de diciembre de 2017 con Macri y el famoso "hay 2019" que terminó llevando a Alberto Fernández a la presidencia. A lo sumo propusieron la destitución de Pettovello o sacar a algunas figuritas menores del gobierno.

Ante esto nuestra posición es clara. Los tiempos electorales no responden a las necesidades del pueblo trabajador que empieza a ver la necesidad de sacarse a este Milei de encima.

En este sentido es para destacar que

el Encuentro estuvo atravesado por la rebelión educativa que empezó a tomar forma la semana previa, luego de que miles de estudiantes llevaran a cabo tomas en más de 30 facultades del país en respuesta al veto de Milei a la ley de financiamiento universitario. La 29 de Mayo en la presidencia del centro de estudiantes del Joaquín V. González participó en el taller de educación superior universitaria y no universitaria y en la asamblea de estudiantes que se llevó a cabo el sábado, destacando la necesidad de profundizar la lucha en unidad para defender la educación pública pero también para aportar a la lucha popular y que se vaya Milei, sin depositar expectativas en los tiempos parlamentarios ni en el Congreso.

Por otro lado, destacamos la participación de las compañeras de la CUBa-MTR, que en los talleres de organización barrial, antirrepresivos y el sindical, entre otros, denunciaron la persecución a las compañeras en Gualguaychú por parte del intendente Davico aliado a Milei. Además de recoger la solidaridad para con las compañeras, llevaron la necesidad de construir una salida callejera y en unidad contra el ajuste y proponer que el 25N salgamos

a las calles de todo el país en defensa de nuestros derechos.

El PRML realizó una buena campaña de propaganda, destacándose el buen recibimiento del boletín, ante una consigna política que despertó entusiasmo.

Por otro lado, saludamos y felicitamos a las compañeras jujeñas que dentro de la Comisión Organizadora enfrentaron todos los obstáculos que puso el gobierno provincial para que el Encuentro se realice, además de confrontar con aquellas organizaciones que no estuvieron dispuestas a hacerlo.

Esperamos que más temprano que tarde el movimiento de mujeres se sume a la oleada de luchas en curso, como pasó con las y los jubilados, el movimiento estudiantil y los y las trabajadoras de la educación y de la salud que empezaron a ponerse de pie. Sobran razones, pero la discusión en relación a elevar o no el nivel de confrontación con los métodos de la clase obrera está en disputa.

Para el año que viene fue elegida Corrientes como próxima sede. Fuimos parte de la comisión que propuso a CABA 2025, para que la marea verde pueda aportar su potencia para derro-

tar a Milei en el centro del poder político. Por las discusiones que se llevaron a cabo y el ánimo general, era más que justa la propuesta y se consideraba -para muchas- la próxima parada.

Sin embargo, el PCR evitando generar las condiciones para una confrontación abierta y masiva del feminismo contra el gobierno y por no perder la hegemonía en la CO, maniobró para que el próximo año el Encuentro sea en Corrientes bajo la consigna aparición con vida de Loan y contra la trata. Por supuesto que queremos que aparezca ya, pero para pelear contra la trata, el hambre y la pobreza que son caldo de cultivo para las bandas amparadas por el Estado, tenemos que sacarnos de encima a un gobierno que avala la venta de niños y niñas y que desmanteló y desfinanció a nivel nacional las políticas y programas que abordaban este delito y acompañaban a las víctimas.

Saludos a toda la delegación y a las compañeras de la CUBa-MTR con las cuáles compartiremos jornadas de posencuentros regionales y las calles el próximo 25N, junto a compañeras trabajadoras y del movimiento estudiantil.

Julia Quinteros

viene de pág 7

zación y se fijan los convenios entre nación y provincia como modalidad de financiamiento de la entrega de libros, la formación docente y la implementación de las líneas de acción definidas. Entre ellas, se reafirma la "colaboración comunitaria" por medio de la participación de familias, organizaciones de la sociedad civil y otros actores comunitarios en el proceso de alfabetización, relegando la centralidad de la figura docente y desvalorizando su formación.

Vaciamiento curricular y precarización docente

En septiembre, el gobierno de Jorge Macri anunció un plan de reforma de la escuela secundaria que comenzaría en marzo del año que viene en 30 escuelas piloto de la CABA y se extendería luego al resto del sistema. Partiendo del diagnóstico de la caducidad de un formato escolar que ya no respondería a las necesidades de la sociedad del conocimiento del siglo XXI, impulsa fuertes modificaciones sobre el régimen de promoción, organización del cursado y la planta docente, bajo un enfoque de "avance continuo" sin materias previas ni repetencia por año, sumado a un esquema de progresión por niveles, lo cual implica la posibilidad de concurrencia simultánea en una aula integrada por estudiantes de diferentes edades y desarrollo cognitivo-emocional. La propuesta parte del supuesto de que es la escuela la que debe adaptarse a la característica particulares de cada estudiante, dividiendo la estructura curricular entre materias principales

obligatorias y talleres opcionales. Además, las materias optativas-talleres se organizan bajo la lógica de espacios interareales, de los cuales algunos tendrán carácter obligatorio y otros no, para que los estudiantes elijan en base a sus intereses. Este carácter de cursado no obligatorio viabiliza la opción virtual, o al menos la opción de tomar clases presencialmente pero no necesariamente bajando con un docente a cargo.

Con similitudes, el caso bonaerense coincide con otras reformas en varias características, planteando una actualización del régimen académico que consiste en modificar la organización del año escolar que, en lugar de dividir el año en tres, pasa a estructurarse en dos partes o cuatrimestres; las calificaciones adoptan un criterio cualitativo en lugar de numérico y se flexibilizan los criterios de promoción, adoptando mecanismos de promoción automática.

Tanto el plan alfabetizador del gobierno nacional, como las reformas bonaerense y de CABA, así como las experiencias de actualización de los regímenes académicos en el resto de las provincias buscan saldar los profundos problemas de la educación con resoluciones administrativas. De este modo, se piensa la crisis educativa como un problema pedagógico y curricular, cuando se trata de un problema social. La implementación de renovadas iniciativas que apuntan a impactar las trayectorias educativas y mejorar los niveles de alfabetización con resultados negativos son una muestra de que se cambia para no cambiar nada.

Con índices de pobreza en torno al 52%, la desocupación en el mismo nivel y la profundización de la recesión, el plan de ajuste de Milei garantiza la transferencia de ingresos hacia los sectores más concentrados de la economía mientras recorta fondos para el financiamiento educativo. En paralelo se acentúa la debacle educativa, que adopta visos de mayor gravedad en las provincias más pobres por el carácter federal y descentralizado del sistema educativo.

Esta situación, sumada a la desintegración del sistema educativo ha llevado a que la mayoría de las escuelas carezcan de los recursos necesarios para instrumentar programas efectivos de alfabetización y formación docente. La implementación de soluciones remediales y la falta de inversión en infraestructura, salarios y capacitación de los docentes ha contribuido a la precarización de su labor, lo que se traduce en una enseñanza de menor calidad y una continua degradación de la educación.

En segundo lugar, la escuela viene adquiriendo funciones sociales distintas a la tarea explícita de educar. Además de la alimentación y contención social, se ve obligada también a alfabetizar, inclusive en el nivel medio. Por otro lado, en la medida que los disminuyen las posibilidades de acceso a la universidad para gran parte de los estudiantes, y el mercado de trabajo ofrece una insuficiente cantidad de puestos, desde la perspectiva patronal la escuela despilfarrará recursos a través de una formación innecesaria o sobrecalificada respecto a la oferta laboral. En este

sentido, no es fortuito que la impronta de las últimas reformas educativas se caracterice por la eliminación de contenidos, la arealización como una forma de devaluación y empobrecimiento de la malla curricular.

El mejoramiento de los indicadores de trayectoria, graduación y egreso por la vía de la flexibilización del cursado, la evaluación, la promoción automática y el vaciamiento curricular agrava la precarización de la labor docente, pero, sobre todo, ataca la educación pública al claudicar frente a su misión histórica de formación cultural, consolidando mayores niveles de desigualdad.

No hay dudas de que este proceso de degradación educativa va de la mano de un deterioro de las condiciones de vida del pueblo y alcanza su punto más alto en medio de una caída sideral del salario, la estabilización de altos niveles de desocupación y ajuste en todos los frentes. Cuando 7 de cada 10 chicos viven en familias pobres, la escuela no puede ser la única solución. La clave es la política. La superación de la crisis del sistema educativo no se trata de una querrela entre los métodos más apropiados de enseñanza, tal como fuera planteado por algunos investigadores recientemente, sino de la intervención de la docencia junto a la comunidad educativa y el resto de los trabajadores para cambiar las condiciones de vida y las condiciones materiales del sistema educativo.

Cándido López

Por un estudiantazo contra Milei

Las universidades nacionales nuevamente se pusieron de pie. En un primer momento, el veto a la ley de financiamiento universitario tuvo como respuesta la marcha federal del 2 de octubre que, al igual que en abril, fue masiva en todo el país. A partir de allí y ante la votación de la Cámara de Diputados sobre el veto, la situación fue en alza con vigiliadas y tomas estudiantiles. Sin embargo el punto de quiebre llegó con la confirmación del veto por el Congreso. La multiplicación de la bronca hizo despertar a un gigante dormido: el movimiento estudiantil.

Al cierre de esta nota, en varias universidades del país se discute la toma indefinida de facultades y de edificios centrales. A lo que se le suma la propagación de clases públicas y carteleadas de estudiantes secundarios y de los institutos terciarios en solidaridad, pero también levantando sus propias reivindicaciones. Es el despertar político de miles de jóvenes que tienen su primera experiencia de lucha luego de años de plancha.

No es solo el repudio por la confirmación del veto. Es también el repudio ante un Congreso adicto a votar medidas antipopulares. Todavía está fresca en la memoria la confirmación del veto al aumento a jubilados y la aprobación de la Ley Bases. En ese marco, los intentos por canalizar la bronca docente-estudiantil en las elecciones legislativas del 2025, van por mal camino. Asimismo el financiamiento a las universidades públicas fue la gota que rebalsó el vaso y expresó de manera



multitudinaria el rechazo ante las políticas de ajuste de Milei.

Ahora bien, si esto no pasó antes fue gracias a la inactividad de las centrales docentes y no docentes. A pesar del malestar por abajo entre quienes trabajan en las universidades públicas por la pulverización salarial, en agosto se descartó la opción del No Inicio para poner todas las fichas en la aprobación de la Ley de Financiamiento. Un camino que de antemano se sabía que estaba destinado al fracaso. Otro tanto puede decirse de la FUA y de la mayor parte de las federaciones estudiantiles. Estirar los plazos a sabiendas de que en la mayoría de las unidades académicas

luego de octubre culminan las clases, no es un error de principiante.

El problema es Milei

En lo inmediato hay que profundizar el camino de las tomas. Intentando unir al movimiento estudiantil de cada universidad con la docencia, evitando caer en divisionismos oportunistas. El conflicto es directamente con el gobierno nacional y hoy el estudiantado organizado tiene la posibilidad de convertirse en la chispa que incendie la pradera. En ese marco, es fundamental que en cada toma y en cada asamblea se plantee sin rodeos que Milei se tiene

que ir. Porque su programa de saqueo y entrega implica la destrucción de la educación pública.

Con el ejemplo de las múltiples luchas del movimiento estudiantil de nuestro país, salgamos con fuerza a poner de pie un nuevo estudiantazo. Con el objetivo puesto en unir las luchas y concentrar la bronca por abajo, en miras de sacarnos de encima a este gobierno y al puñado de banqueros, monopolios y multinacionales que lo sostienen.

Martina Bas

Terciarios CABA

Se puede derrotar a Milei y las reformas

Al cierre de esta edición, están por comenzar las elecciones de Centro de Estudiantes y Consejo Directivo en el Profesorado Joaquín V. González -el más grande de la CABA- que se desarrollarán del 15 al 18 de octubre.

Estas elecciones están atravesadas por un alza en la lucha del movimiento estudiantil, que dio un salto sustancial a partir de la bronca generada por el apoyo del Congreso al veto de Milei por el presupuesto educativo. Esto llevó a que hayan más de 30 universidades tomadas en todo el país.

Si bien son las universidades la cabeza de esta lucha, en el Joaquín también se sintió la bronca y el CEJVG, con una amplia participación, viene siendo parte de esta lucha, impulsando una movilización que se expresa en asambleas, cortes de calles y clases públicas en los tres turnos. Es un aporte a la lucha por la educación pública en su conjunto, pero también para golpear a un gobierno que se tiene que ir.

A su vez, en CABA, se están enfrentando las reformas antieducativas en media y superior impuestas por el

gobierno de Jorge Macri, junto con las falsas titularizaciones que generan una gran inestabilidad laboral, ahora para superior pero que abren la puerta para que ocurra en todos los niveles. Las reformas vienen a terminar de destruir una educación que viene vapuleada hace años por las sucesivas reformas que siempre traen nuevos problemas y nunca atacan los reales problemas de fondo. Es necesario que la docencia y el movimiento estudiantil se ponga de pie para enfrentar estas reformas sin ningún tipo de negociación, hay que luchar a fondo para derrotarlas. El rol de la Celeste de UTE viene siendo la parálisis con la intensión de sólo sentarse a negociar. Eso solo trae derrota. Es el mismo rol que juega la Caravana junto con el Rectorado en el Joaquín.

El ejemplo ya lo vienen dando los docentes en las escuelas, con

asambleas, pronunciamientos, abrazos y diversas acciones rechazando la reforma de "Buenos Aires aprende". Hay que seguir por ese camino, profundizando la lucha por abajo, en unidad de docentes, estudiantes y familias, construyendo una coordinación que permita superar la tibieza de la burocracia sindical y ganarle al gobierno.

Para avanzar en esta orientación es que impulsamos que el CEJVG siga siendo dirigido por la Lista 6 (29 de MAYO + FIT-U) que viene priorizando la unidad y construyendo un Centro combativo, al servicio de las necesidades del pueblo, luchando en las aulas y en las calles. También es importante que la Lista 6 pueda seguir creciendo en el Consejo Directivo tanto con Consejeros/as Estudiantes, como Graduados/as y Docentes. Las luchas de las últimas semanas, en las que la educación

tuvo un rol protagónico, ponen en claro lo que venimos planteando: se puede derrotar a Milei y las reformas de Macri. Quienes ven en el gobierno, tanto el nacional como el de la CABA, una fortaleza imposible de vencer, condenan al movimiento estudiantil y al pueblo en general a un lugar marginal en negociaciones de proyectos ajenos, a la expectativa de alguna migaja. Por el contrario, la Lista 6 se posiciona con los sectores que desde la lucha obrera y popular quieren enterrar este proyecto nefasto y abrir una perspectiva nueva: en esa dirección queremos aportar en estas elecciones.

Jacinta Grey

Perón y el “documento reservado”

El día 2 de octubre de 1973, el diario *La Opinión* publicaba una nota titulada “Drásticas instrucciones a los dirigentes del movimiento para que excluyan todo atisbo de heterodoxia marxista”. Así se hacía público el texto conocido como el “documento reservado”, en el que el presidente Juan Domingo Perón daba la orden de enfrentar a la izquierda peronista y a la izquierda en general.

Antecedentes

El 25 de mayo de 1973 asumió la presidencia Héctor Cámpora, triunfador en el llamado a elecciones que puso fin a la dictadura iniciada en 1966. Tras el Cordobazo del '69, el general Lanusse había pactado con el peronismo y el radicalismo un cronograma electoral que le diera cauce institucional a la insurgencia de masas. Con el general exiliado todavía proscrito, pero no así su fuerza política, quela fórmula del peronismo hizo campaña con el slogan “Cámpora al gobierno, Perón al poder”. El presidente electo levantó la proscripción a poco de asumir y el 20 de junio Perón volvió al país, haciendo realidad la consigna de la movilización peronista “luche y vuelve”. Pero el retorno fue conflictivo. La derecha peronista -o la “ortodoxia”, como gustaba llamarse- emboscó a la izquierda del movimiento en lo que se conoció como la “masacre de Ezeiza”. El general retornado iba dando aviso de la orientación que iba a tomar en esta etapa.

El mismo día de la asunción presidencial se produjo el Devotazo, que derivó en la amnistía para los detenidos durante la dictadura. La lucha popular tenía como uno de sus ejes la pelea contra el “continuismo”, es decir la permanencia de funcionarios de la dictadura en distintos niveles del estado. Pero la primavera democrática que se abrió con Cámpora terminó cuando el este renunció por las presiones del propio Perón. Durante el interinato asumido por Lastiri se sancionó el decreto N° 1454 del 24 de septiembre, por el cual se declaraba ilegal al ERP.

A fines de septiembre cayó ajusticiado José Ignacio Rucci. El asesinato del dirigente de la CGT fue utilizado como excusa del informe reservado, que sin embargo, por su profundidad no parece haber sido ideado de un día para el otro.

Guerra contra la subversión

El documento fue presentado el 1° de octubre en una reunión de la que participaron Perón, José López Rega, senadores y gobernadores peronistas. Comenzaba de esta manera:

“El asesinato de nuestro compañero José Ignacio Rucci y la forma alevosa de su realización marca el punto más alto de una escalada de agresiones al Movimiento Nacional Peronista, que han venido cumpliendo los grupos marxistas terroristas y subversivos en forma sistemática y que importa una verdadera guerra desencadenada contra nuestra organización y contra nuestros dirigentes”.

Más adelante, el documento denunciara la “infiltración” del movimiento, cuyo objetivo sería “desvirtuar los principios doctrinarios del justicialismo”. Ante ello, se plantea un “estado de guerra” que se dirige contra el peronismo y, por extensión, contra el conjunto del país.

Se declara el estado de movilización dentro del peronismo, que “utilizará todos los medios de lucha que se consideren eficientes, en cada lugar y oportu-



Juan Domingo Perón junto a José López Rega

unidad”. La movilización debía dar lugar a una campaña que sirviera a “la reafirmación doctrinaria y al combate del enemigo”: se debía expulsar a toda persona o grupo sospechado de marxismo, a quien expresara públicamente disidencias con Perón u otro referente, o quien no colaborara con la campaña. A los apuntados se los debía excluir de cualquier reunión y del uso de medios de difusión del peronismo, así como “en las manifestaciones o actos públicos los peronistas impedirán por todos los medios que las fracciones vinculadas al marxismo tomen participación”. El golpe principal de esta campaña estaba dirigido a Montoneros y demás grupos e intelectuales de la izquierda peronista. Pero los conceptos “marxistas”, “terroristas” y “subversivos”, alineados uno después del otro en el párrafo introductorio, ampliaban el problema a toda la izquierda revolucionaria. La apelación a “todos los medios de lucha” era una referencia poco sutil a los métodos paraestatales que se instalarían en el gobierno peronista. Hacia el final de ese año hizo su aparición pública la Triple A, con un atentado contra el senador radical Hipólito Solari Yrigoyen el 21 de noviembre. Al mes siguiente, la organización difundió una “lista negra” de personas que “serán inmediatamente ejecutadas donde se las encuentre”: estaban incluidos, entre otros, Mario Santucho, Agustín Tosco, René Salamanca, Rodolfo Puirgós, Julio Troxler y monseñor Angelelli. De entre los varios cientos de militantes asesinados por la Triple A, están nuestros camaradas Raúl Kossoy y Ana María Esteveo, caídos en 1974. Durante 1973, antes y después de la publicación del documento, se produjeron asesinatos, secuestros y atentados contra locales. El 30 de noviembre murió en un accidente de avión -sospechado de haber sido un atentado- el gobernador misionero Irrazábal, que viajaba junto al vicegobernador y sus esposas.

En una conferencia en la CGT, Perón

fundamentó esta campaña con una metáfora biológica: “El microbio que entra genera sus propios anticuerpos en el organismo y son esos mismos anticuerpos los que actúan en autodefensa”.

Un plan reaccionario

El documento reservado fue parte de un plan general para enfrentar el ascenso de masas de aquellos años. En noviembre de 1973 se sancionó la Ley 20.615 de Asociaciones Profesionales, con la cual el estado reforzaba la posición de la burocracia sindical, otorgando herramientas legales para aislar al clasismo, como intervenir sindicatos y seccionales o anular elecciones.

Al año siguiente comenzó la depuración de gobernadores. El 19 de enero de 1974 Bidegain fue forzado a renunciar a la gobernación de Buenos Aires, acusado de connivencia con el ERP. En febrero se produjo en Córdoba el “Navarrazo”, levantamiento encabezado por el jefe de policía provincial Navarro contra el gobernador Obregón Cano. En junio fue destituido por la Legislatura mendocina el gobernador Martínez Baca. En noviembre, ya con Isabel Perón en la presidencia, el Ejecutivo nacional intervino la provincia de Salta, destituyendo al gobernador Ragona.

Un episodio notorio fue la reunión con los legisladores de la Tendencia Revolucionaria, electos durante el triunfo de Cámpora. Estos habían sido críticos de la aprobación del nuevo código penal que profundizaba la legislación represiva. Pidieron una cita con Perón, quien los recibió en la Quinta de Olivos. Allí, en una reunión transmitida en vivo por televisión, les planteó cosas tales como que “Si no tenemos la ley, el camino será otro, y les aseguro que, puestos a enfrentar violencia contra violencia, nosotros tenemos más medios para aplastarlos, y lo haremos a cualquier precio”. Días después, los legisladores de la Tendencia renuncia-

ban a sus bancas.

Otro punto de quiebre fue el recordado acto del 1° de Mayo de 1974, donde Perón acusó de “estúpidos e imberbes” a los Montoneros, que se retiraron de la Plaza de Mayo junto a otras organizaciones -entre ellas Vanguardia Comunista-, dejando media plaza vacía.

Conclusiones

Luego de años de proscripción, el retorno de Perón al poder generó inmensas expectativas en las masas populares, en especial entre los peronistas. Pero el general no volvía con banderas antiimperialistas, sino para liquidar la experiencia que había nacido al calor del Cordobazo, en un mundo en donde la revolución y el socialismo se abrían paso. Esta línea se profundizó durante la presidencia de Isabel, pero había comenzado con el propio Perón.

El “tercer peronismo” no fue un gobierno popular ni tercermundista. El “documento reservado”, sus antecedentes y el desarrollo posterior dan cuenta inequívoca de ello. A su vez, la represión paraestatal que comenzó en aquellos años fue el antecedente del terrorismo de estado que se desataría en toda su magnitud tras el golpe del '76.

Más allá de algunos desajustes, la posición de nuestro partido ante estos hechos fue en lo central correcta, dotándose de una línea de masas, pero con la claridad de que los revolucionarios no podían apoyar a este gobierno, al cual en determinado punto hubo que enfrentar abiertamente. Este es el desafío para el partido marxista - leninista: a partir de una caracterización científica de la sociedad, dotarse de una línea correcta para identificar los sectores de los grandes movimientos nacionalistas de masas, y saber identificar la determinación principal en la dialéctica de la unidad y la lucha en el camino de derrotar a los monopolios y el imperialismo.

Matías Maidana

La primavera llegó a Sri Lanka

El 22 de septiembre circuló por los portales de noticias del mundo el triunfo de un presidente marxista - leninista en Sri Lanka, con más de 5,7 millones de votos a su favor -el 43% de los sufragios emitidos-, Anura Kumara Disanayake, candidato de la alianza de izquierda Poder Popular Nacional (NPP), se convirtió en el nuevo presidente.

Se pone fin a una alternancia de más de cincuenta años entre dos partidos que también representaban dos clanes: el Partido de la Libertad de Sri Lanka (SLFP) y el Partido Nacional Unido (UNP).

Antecedentes para este triunfo

Este cambio histórico tiene una explicación en los hechos recientes del país. La gestión de la familia Rajapaksa, que dominaba el SLFP, llevó al país a la ruina. Durante la década de 2010, hubo un fuerte crecimiento gracias a las inversiones públicas en transporte y construcción que beneficiaron en gran medida a los miembros del clan Rajapaksa. A esto se sumó una reducción masiva de los impuestos en 2019. Pero con la crisis sanitaria, el colapso del turismo y de las transferencias procedentes de los emigrantes se secaron las fuentes de divisas. El país, privado de estructuras productivas, comenzó a carecer de todo, y en primer lugar de alimentos.

La inflación se disparó. Los precios en 2024 eran un 75% más altos que los de 2021. En ese marco, el país se vio obligado a suspender el reembolso de su deuda externa. En julio de 2022, un levantamiento popular, conocido por el nombre cingalés "Aragalaya" ("lucha"), expulsó al presidente Gotabaya Rajapaksa, que incluso tuvo que huir a Singapur.

El ex primer ministro de la UNP, Ranil Wickremesinghe, fue elegido presidente interino por el Parlamento hasta el final del mandato oficial de

Gotabaya Rajapaksa. El nuevo presidente reprimió las manifestaciones y llegó a un acuerdo con el FMI para una política de austeridad severa. Los economistas se alegraron de la «estabilidad» recuperada, pero la situación siguió siendo desastrosa. La tasa de pobreza alcanzó al 25% de la población y el número de personas que ganaban menos de 3,65 dólares al día se duplicó en dos años, se redujeron las pensiones y se eliminaron los subsidios a los productos de primera necesidad.

Anura Kumara Disanayake -AKD, como se lo conoce en la isla- hizo campaña denunciando el contenido social de la gestión de ambos bandos gobernantes y rechazando el programa del FMI. Su plan de gobierno es reducir los impuestos al consumo para reforzar los impuestos sobre los más ricos. El 1% de los sri lankanos posee el 31% de toda la riqueza del país.

Los clanes tradicionales, por su parte, tuvieron su derrota: el presidente saliente obtuvo el 17,5% de los votos y el representante del clan Rajapaksa, Namal Rajapaksa, hijo del ex presidente Mahinda Rajapaksa y sobrino del presidente depuesto, obtuvo solo el 2,5%.

De donde proviene AKD

El JVP, integrante del frente que ganó las elecciones, es un partido de origen maoísta fundado en 1965, que ha oscilado durante mucho tiempo entre la

lucha armada y el juego institucional. En 1971 y en 1987 llevó a cabo insurrecciones armadas que provocaron a su prohibición temporal.

Desde 1994, el JVP se volcó a la participación institucional y ha formado parte de la coalición de gobierno en 2004 con el SLFP para derrotar al entonces gobierno de la UNP. El JVP entró entonces en el gobierno y AKD ocupó la cartera de agricultura. Dimitió en junio de 2005 cuando el partido abandonó la coalición tras el rechazo de un acuerdo con los rebeldes tamiles para reparar los efectos del tsunami que azotó el sur de Asia en diciembre de 2004. Un partido marginal hasta ahora en términos electorales, cuyo mejor resultado con un candidato propio se remonta a 1982 (4,6% de los votos).

Hacia adelante

Ante la crisis de los dos partidos clásicos avanzaron con una propuesta en beneficio de las mayorías populares y sin darle centro a los acuerdos con el FMI. Queda por ver cómo juega China en esta oportunidad, con quien Sri Lanka tiene un 15% de su deuda externa. Además, tiene una ubicación geográfica clave, ya que esta en el hemisferio sur, al lado de la India. Veremos si pasa a ocupar un lugar estratégico en la guerra comercial que viene desarrollando China contra EEUU.

Hay que estar atentos al ejemplo de Sri Lanka, que luego de una insurrección popular en contra de un gobierno que beneficiaba a amigos y al FMI provocando hambre en su pueblo,

tras el vacío de poder el partido JVP fue por un programa propio, donde puso el acento en las necesidades populares y no en las del FMI. Será interesante observar cómo prosigue este gobierno, el cual ya cerró el congreso, porque pertenecía a una elección anterior y no representa el mandato popular actual; en teoría se volvería a llamar pronto a elecciones legislativas. Va a ser una nueva oportunidad para testear el efecto de las primeras medidas tomadas, a la vez de un termómetro para saber con qué espalda cuentan para los movimientos políticos que van a necesitar hacer: va a ser clave el estado de la movilización popular, para cerrarle el paso tanto a los intentos desestabilizadores oligárquicos como a las posibles desviaciones eclécticas del nuevo gobierno.

Por ahora Sri Lanka nos marcó un camino, en relación a ejercer la soberanía de los pueblos y luchar para echar a aquellos gobiernos que van en contra de sus propios habitantes, y no tienen ninguna intención de solucionar las necesidades populares.

Se trata de un camino a edificar de cara al gobierno actual de Milei que no deja de golpear a nuestro pueblo a su vez que regala al imperialismo y a los monopolios todos nuestros recursos. Por eso tomando el ejemplo hay que organizar la lucha para hacer que este gobierno se vaya lo antes posible. Es abrir un camino hacia la soberanía nacional.

Alexander Kan



Anura Kumara Disanayake, presidente electo de Sri Lanka

Israel, encarnación del terror

"El terrorismo, entendido como ejercicio sistemático del amedrentamiento para subyugar una sociedad hasta enfrentarla con el Estado que la gobierna, alcanza en la era contemporánea una dimensión estratégica. Su campo de acción esencialmente psicológico, corresponde a una concepción global, caudal de elementos subjetivos de diverso orden, cuya suma adquiere tal trascendencia que hoy alcanza la denominación de Guerra Psicológica." Álvaro Valencia Tovar, ex comandante del Ejército Nacional de Colombia.

El 7 de octubre pasado, al cumplirse un año de la incursión de Hamas en el territorio palestino invadido por Israel, la Oficina de Control de Activos Extranjeros (OFAC), un organismo dependiente del Departamento del Tesoro de Estados Unidos dedicado a aplicar sanciones financieras contra quienes desafían la seguridad estadounidense y, también, a brindar apoyo a quienes respaldan la política exterior norteamericana, apuntó contra un grupo de personas, empresas, una organización benéfica y un banco palestino, tildándolos de importantes patrocinadores financieros del terrorismo de Hamas. Se trata del séptimo listado difundido por el Departamento del Tesoro desde que Hamas incursionó en el territorio usurpado por Israel, a partir de informes de inteligencia norteamericana, británica, y del propio régimen sionista. En esta oportunidad los señalados por la OFAC son:

- Hamid Abdullah Hussein al Ahmar, ciudadano yemení residente en Turquía, presidente de la organización benéfica Al-Quds International Foundation, con sede en el Líbano, y nueve de sus empresas situadas en Turquía, Chequia, Líbano y Yemen;
- Mohammad Hannoun, un palestino radicado en Italia creador de la Asociación Benéfica de Solidaridad con el Pueblo Palestino;
- Majed al-Zeer, principal impulsor de la solidaridad con Palestina en Alemania y Europa y;
- Adel Doughman, a cargo de la solidaridad con el pueblo palestino en Austria.

Subsidiariamente la OFAC incluyó en su lista negra a la Fundación Al-Quds vinculada a una red de bancos con base en Sudáfrica y los Hermanos Musulmanes (opositores al gobierno de Egipto encabezado por Abdelfatah el Sisi), y también apuntó contra el Banco Al-Intaj, controlado por Hamas en la Franja de Gaza.

Al respecto, cabe destacar que existen dos bancos desempeñando un papel fundamental en el apoyo financiero a Gaza contra el asedio económico impuesto por el sionismo: el Banco Nacional Islámico y el Banco Al-Intaj, que han logrado seguir funcionando a pesar de los ataques y las amenazas a sus operaciones, aunque su trabajo se ha visto resentido por el cierre de buena parte de los túneles que hacían posible el flujo de mercaderías y dinero desde Egipto a la Franja.

Las sanciones aplicadas conservan la lógica del bloqueo al impedir las transacciones financieras, posibilitar la incautación de activos, sancionar a quienes mantengan relaciones solidarias y humanitarias con Palestina y, sin disimularlo, justificar ulteriores arrestos y atentados. Sin embargo, lo fundamental ha sido y es acobardar a quienes eventualmente puedan quedar enlistados como "terroristas".

Como resultado de la medida, de acuer-



do a la normativa estadounidense, todos los bienes e intereses en bienes de las personas marcadas, y de cualquier entidad que sea de su propiedad directa o indirecta, en un 50 por ciento o más, de forma individual o con otras personas bloqueadas, que se encuentren en los Estados Unidos o en posesión o control de personas estadounidenses, quedarán bloqueadas, debiendo ser denunciadas a la OFAC. A partir de dicho encuadramiento se prohíben todas las transacciones realizadas por personas estadounidenses o dentro (o en tránsito) de los Estados Unidos que involucren bienes o intereses en bienes de personas designadas o bloqueadas de otra manera.

Las personas estadounidenses deben cumplir con las normas de la OFAC, incluidos todos los ciudadanos estadounidenses y los extranjeros residentes permanentes independientemente de su ubicación, todas las personas dentro de los Estados Unidos y todas las entidades constituidas en los Estados Unidos y sus sucursales en el extranjero. Las personas no estadounidenses también están sujetas a ciertas prohibiciones de la OFAC. Por ejemplo, se prohíbe a las personas no estadounidenses causar o conspirar para causar que personas estadounidenses violen, consciente o inconscientemente, las sanciones estadounidenses, así como participar en conductas que evadan las sanciones estadounidenses, pudiendo las violaciones de las normas de la OFAC dar lugar a persecuciones civiles o penales. Indudablemente, dichas resoluciones tienen como finalidad amedrentar cualquier denuncia contra el terrorismo sionista y la solidaridad internacional con el pueblo de Palestina. Recientemente (11-10-2024) Infobae alertó sobre las relaciones de los BRICS con Irán y sobre la agenda internacional de Brasil,

señalando con preocupación que Lula decidiera alinear su país con Irán en el conflicto que éste mantiene con Israel, que Brasil retirara su embajador de Tel Aviv, que el Ministerio de Asuntos Exteriores de Brasil condenara los ataques israelíes a las bases de Hezbolla, que Brasil fuese complaciente con la lluvia de misiles iraníes contra Israel, que el vicepresidente brasileño, Geraldo Alckmin, asistiera a la toma de posesión del presidente de Irán, Masoud Pezeshkian, que en el mismo encuentro Alckmin posara con Mohammed Abdulsalam, portavoz de los huties, con Ziyad Al-Nakhalah, líder de la Yihad Islámica Palestina, con el general Naim Qassem, adjunto de Hezbolla, y con líder de Hamas, Ismail Haniyeh, que fuera asesinado unas horas más tarde cuando aún se encontraba en Teherán. Precisamente, por estas señales "inequívocas" Infobae pregunta si los recientes señalamientos del Departamento del Tesoro se extenderán también a Brasil. En gran medida la estrategia militar del sionismo se sustenta en la denominada guerra psicológica por lo que las designaciones de personas, fundaciones, empresas y hasta de países no tienen otra finalidad que amedrentar. El predominio de niños masacrados en Gaza, por caso, no constituyen un sinsentido, sino una clara intención de realizar un empleo paralizante del terror para influir en la mente del pueblo palestino y de otros países vecinos para dominarlos e imponer la voluntad de Israel y sus socios terroristas. El planteo no es nuevo. El propio Sun Tsu hizo del amedrentamiento psicológico una de las concepciones estratégicas del triunfo, sólo que ahora Israel lo aplica al punto de consagrar mediante su limpieza étnica un verdadero genocidio palestino como estandarte del terror.

Cuando el monarca asirio Asurbanipal

empalaba a sus enemigos sobre las murallas, o Semiramis, la mítica reina asiria conquistadora de Egipto y fundadora de Babilonia, tapizaba las murallas con las pieles de sus enemigos, lo que conseguían era paralizar de terror comarcas y ciudades que preferían someterse a la servidumbre y pagar cuantiosos tributos antes que enfrentar el poder de la conquista. Pues bien, recientemente organizaciones de derechos humanos israelíes denunciaron empalamientos, ataques con perros y otras torturas contra prisioneros palestinos en la cárcel israelí de Sde Teiman, a 30 kilómetros de la Franja de Gaza. De igual modo, las quemaduras por fosforo blanco empleado por la aviación israelí en Gaza y Líbano han resultado más aterradoras que el desollamiento ordenado por la mítica reina asiria.

Según el *Washington Post Journal* (09-10-2024) cuando Israel lanzó la operación terrestre en el sur del Líbano el primer ministro israelí, Benjamín Netanyahu, se dirigió al pueblo libanés con un llamamiento para que éste se libere de Hezbolá y, de esa forma, se ponga fin a la guerra en la región. Dicho llamamiento resultó una muestra elocuentemente del terror aplicado por el sionismo: "Tienen la oportunidad de salvar al Líbano -afirmó Netanyahu- antes de que caiga en el abismo de una larga guerra que conducirá a la destrucción y al sufrimiento, como vemos en Gaza. A ustedes, pueblo del Líbano, les digo: liberen a su país de Hezbolá para que esta guerra pueda terminar". Mientras tanto, continuaron los bombardeos israelíes contra objetivos asociados con la resistencia islámica en el Líbano y en la Franja de Gaza.

Jorge Díaz